



El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

Notas de actualidad

Los ejércitos alemanes han penetrado en Riga. Esta es la noticia sensacional que nos trajo ayer el telégrafo. Mientras las potencias aliadas se oponen a que se libere de paz, mientras no caen favorablemente para ellas la situación guerrera, los Imperios Centrales prosiguen sus victorias y sus conquistas territoriales.

Riga se halla situada a orillas del Duna, a 15 kilómetros del golfo de su nombre y 600 al Oeste de San Petersburgo; ocupa el tercer lugar entre las ciudades comerciales del vasto Imperio ruso, siendo tanto su desarrollo que lleva camino de eclipsar a Odessa.

De 40.000 habitantes que formaban su población en 1845, actualmente tiene 233.000, y no obstante conserva su aspecto medieval; parece una ciudad alemana del siglo XIII, con sus calles estrechas y tortuosas, rodeada de fosos y murallas.

La vida moderna se desenvuelve en el elegante barrio de Mitau, en la orilla opuesta del Duna, unido a la antigua ciudad, desde 1858, por un hermoso puente de piedra que sustituyó al viejo de madera.

Riga fue ciudad episcopal, formó parte de la Liga Anseática y apoyó siempre su fortuna en las corporaciones indígenas.

El llamamiento hecho por el Padre Santo en favor de la paz no ha sido bien acogido por las Potencias aliadas, pues a la contestación del presidente de la República de los Estados Unidos, M. Wilson, que ya conoca nuestros intereses, hay que sumar las de Inglaterra, Francia e Italia, cuyos gobiernos se limitan a acusar recibo de la Nota pontificia.

A pesar de ello, parece que Su Santidad intenta iniciar de nuevo, convencido de que todas las naciones desean la paz, a pesar de la actitud de algunos gobiernos, especialmente los de las Potencias aliadas, y ello nos induce a creer que la intervención de Benedicto XV puede alcanzar resultados satisfactorios, porque en el Vicario de Jesucristo en la tierra se unen condiciones especialísimas para no obrar sin verdadero conocimiento de la situación internacional y de las corrientes pacifistas que cada día se abren más camino.

Está siendo objeto de muy vivos comentarios un artículo original del célebre escritor inglés H. G. Wells, publicado en el «Daily News and Leader».

En dicho artículo se hace un detallado estudio de la presente situación internacional, para demostrar que no hay país en el mundo, beligerante o neutral, que no tenga verdaderas ansias de llegar a la paz, comprendiendo que ella sola puede ser base de su bienestar duradero, a pesar de lo cual la guerra continúa.

Según Wells, no habrá conquista ni sujeciones de pueblos; no habrá dura insistencia para vengativos castigos; sólo debe haber algo así como una liga de naciones que comprenda todo el universo, y cuya misión sea la de mirar por la seguridad de la paz en tiempos futuros, preparar al mundo para las ideas democráticas y mantener el principio de la justicia internacional.

Como puntos principales de la paz se tras el escritor, acerca de los cuales los aliados no han querido hablar con la claridad necesaria, y que son los que impiden llegar a la paz.

Es el primero lo relacionado con el África Central. Afirma que la paz permanente no podrá existir en tanto el África Central no constituya un campo libre para las empresas comerciales de todos los países, lo que se conseguirá bajo una suprema vigilancia internacional.

Y añade: «El gobierno alemán se esfuerza a su pueblo que los aliados intentan cortar a su país toda importación a África. Esto significará la destrucción de la vida económica de Alemania, y tiene más importancia esta cuestión que la de Alsacia-Lorena o Bélgica.»

Afirma M. Wells que como los aliados no han destruido ese supuesto el pueblo alemán encuentra en él un motivo y una fuerza para seguir luchando.

Aboga por una declaración terminante respecto a este punto.

De Sociedad

Los que viajan
En el correo ha salido para Madrid el industrial de esta plaza don Eugenio Friat.

—Se encuentra en ésta nuestro paisano el primer teniente de ingenieros don Manuel Duero.

—Después de pasar una corta temporada en la playa de Los Alcázares ha regresado a Valencia acompañada de su bellísima hija María la distinguida señora doña Angeles Ibáñez, esposa del reputado doctor señor Cantó y madre política de nuestro director don Jesualdo Soler.

—Acompañado de su distinguida familia ha regresado de Los Alcázares, en donde ha pasado la temporada veraniega nuestro distinguido amigo don Juan Dorda.

—Procedente de Barcelona ha llegado a ésta el comerciante de aquella plaza don José Rieías.

Notas varias

Se ha encargado del despacho del Juzgado Municipal el Juez suplente don Julio García Vaso.

LA HERMANA

En tierra, lejána
tengo yo una hermana.
Siempre en primavera
mi llegada espera
tras de la ventana.
Y a la golondrina
que en sus rejas trina
dice con dulzura:
—¡Por que la espina
que arrancaste a Cristo
dime si le has visto
cruzar la llanura!
El ave su queja
lanza temerosa
y en la tarde rosa
bajo el sol se aleja.

Desde su ventana
mi pálida hermana
pregunta al viajero,
que camina triste:
—¡Por tu amor primero,
dime si le viste
por ese sendero—
Pero el pasajero
su calvario sube
y se aleja lento
dejando una nube
de polvo en el viento.

Desde su ventana
a la luna gira
mi pálida hermana:
—¡Por la luz benévola
del Crucificado,
dime en qué sendero
tu rayo pustrero
su paso ha atumbrado—
La luna la vaga
llanura ilumina,
trémula de línea
y en el mar se apaga.

Acaso yo errante
pase, vacilante
bajo tu ventana,
y sin conocerte
mi pálida hermana,
preguntas al verme
venir tan lejano:
Dime, peregrino,
¿has visto a mi hermano
por ese camino?

Francisco VILLAESPEA.

Los submarinos españoles

Ampliando la noticia que dimos ayer en nuestra sección telegráfica, acerca de la llegada a Zaragoza de los tres submarinos construidos en Italia por cuenta del Estado para nuestra marina de guerra, podemos decir hoy que el viaje lo hicieron dichos buques navegando a diez y seis millas por hora, apesar del mal tiempo, pues en el Golfo de Lyon corrieron un fuerte temporal, llegando sus tripulantes rendidos por el trabajo que les ocasionó el furioso temporal.

Los submarinos «A-1», «A-2» y «A-3» llegaron acompañados por el crucero «Extremadura» que manda el capitán de fragata don Nicasio Pita.

El submarino «A-1» lo manda el capitán de corbeta don Mateo García del Rey, el «A-2» el teniente de navío don José Cantillo, y el «A-3» el de la misma graduación don Eduardo García Ramírez.

A bordo de uno de dichos barcos venía el hijo del Ministro de Marina Marqués de Valtierra.

En Tarragona tuvieron un gran recibimiento los tripulantes.

Relumbrones financieros

Preguntando a un amigo mío cual era la causa de que subieran tanto los francos, coincidiendo esta subida precisamente con la que podríamos llamar semana revolucionaria, me contestó el muy guasón:

Ud. sabe que el precio de la moneda extranjera en un mercado, está en relación con la demanda que de ella hay en él, y precisamente en estos días ha habido gran demanda de francos.

—¿Para comprar mercancías francesas? pregunté yo.

—No señor, para huir. Los franceses aprovechan toda ocasión y todo motivo para enriquecer el franco, porque no pueden resistir que esté más bajo que la peseta, y en esto días, al ver que la huelga revolucionaria fracasaba, los que habían cobrado en pesetas, creyendo triunfar, cambiaron por francos creyendo poder huir a Francia.

Aunque fué una guasa, es una gran verdad que el franco ha subido desde el sábado de la semana de la huelga hasta el viernes por un gran esfuerzo hecho por los financieros agentes de Francia para lograr ponerlo por encima del Marco, coincidiendo con el momento culminante de la ofensiva anglo franco-italiana, y de este modo dar la sensación de que la victoria aliada inspira en Bolsa más confianza que la victoria alemana.

Por eso, a la vez que se dice que los francos están a 73 y los Marcos a menos de 74 se dan pomposos partes oficiales llamando ruptura del frente austriaco en Italia al avance de un par de kilómetros a costa de ríos de sangre.

Si se tiene en cuenta la verdadera situación internacional de las finanzas, lo verdaderamente admirable que los Marcos no están aún a más bajo precio, porque al que le sorprendió la guerra con Marcos efectivos en caja, como se ha suprimido todo cambio efectivo con Alemania, no tiene en que invertirlos y el cambio se reduce poco más que a las necesidades de hacerlo moneda nacional quienes no puedan esperar al final de la guerra para reanudar sus operaciones.

Por eso puede decirse: si hoy en España nadie necesita Marcos, según el Marco tiene valor en el mercado? No tiene otra aplicación sino por el crédito que tiene la moneda; porque se tiene confianza en el triunfo alemán, y comprar hoy Marcos a 73 ó 74, para venderlos terminada la guerra a 120 ó 125, es un bonito negocio que se hace teniendo el dinero en caja y corriendo sólo el riesgo de la guerra.

En cambio el franco es moneda con la que traficamos a diario, porque a diario se compran mercancías francesas y a diario se hacen viajes a Francia, y el desvalor en el cambio proviene de ser más lo que allá vendemos que lo que compramos; pero, como hay movimiento en la moneda, es posible hacerle subir artificialmente haciendo que la moneda sea en un momento dado, menos abundante en el mercado. Estas alzas ficticias las denuncian las oscilaciones rápidas grandes y, al parecer, inexplicables; por eso en una semana subieron los francos de 76 a 80, y luego en un sólo día, del 24 al 25, bajaron de 80 a 78.

La lectura de los periódicos aliadófilos da la sensación de que Alemania pierde terreno pero muchos, para darla publican solo las noticias de origen francés, inglés o italiano, pero probablemente antes de terminar septiembre volveremos a ver los francos más bajo que los Marcos.

TIROL

J. CASAU

FOTOGRAFO

SUCESOR DE GOMEZ ROS

Osuna (antes Cañón), n.º 3

CRÓNICA

ORACIÓN

Las horas transcurrían plácidas en el patio de la prisión. No celebramos de menos la alegría del paseo, ni la suave brisa del mar. Un recluso nos contaba sus pesares y desarrollaba con amena claridad el desagradable tema «Por qué delinquí».

—¿Cuánta dosis de moral salía de la boca de aquel hombre que en un momento de furor había matado a quien buscase su vida, es decir, se había defendido y la justicia le había condenado.

Nosotros oíamos absortos su historia...

Un toque de corneta le hizo levantar de su asiento: ¡Oración!

Todos los presos se alinearon por el patio, donde antes habían tenido sus horas de recreo.

El manto del cielo, lleno de brillantes los cobijaba en su seno. La banda dejó oír las notas de la oración.

Mis amigos cuadrados militarmente y con la mano derecha en la visera de gorra la oyeron con reverencia. Yo sentía una intensa emoción y pensaba...

La oración es corta, y terminada ésta sucedieron las alegres y sugestivas notas de un pasadoble.

Los reclusos, marcharon a sus celdas, a esperar el día siguiente, a pensar durante la noche en el crimen que allí les llevó y a ver pasar las horas, lentas, muy lentas, que los acerca a la libertad tan deseada.

Y así un día y otro y otro les hacen ser honrados y arrepentirse de aquel delito que cometieron.

R. Canete Arroyo.

ESPECTACULOS

Teatro Circo

Según tenemos entendido la próxima temporada de invierno en este hermoso coliseo, va a resultar notable.

La empresa está en negociaciones con la Compañía melodramática que dirige el notable actor Luis Blanca, y en la que figura la primera actriz Concepción Llorente, para la inauguración de la temporada.

Dicha Compañía está actuando con verdadero éxito en Valencia.

Teatro Maíquez

Como tenemos dicho el próximo sábado se inaugurará en este lindo teatro la temporada de invierno, que ha de ser brillante dados los buenos deseos que tienen sus empresarios señores Barceló para corresponder al favor que la anterior temporada les dispensó el público.

La serie de películas que han adquirido dichos señores está compuesta de las más modernas impresiones que han hecho importantes casas cinematográficas de España y del extranjero.

Miramar Cinema

Continúa el público asistiendo a este salón cinematográfico situado en el muelle de Alfonso XII.

Las películas que se exhiben agradan grandemente al gran número de espectadores que asiste.

Salón Sport

En este popular salón cinematográfico no decae la animación todas las noches, debido sin duda a las escogidas cintas que se exhiben.

La empresa ha dado ya por comenzada la temporada de invierno, ofreciendo novedades en el programa.

Rogamos a nuestros suscriptores que las faltas que noten en el reparto del periódico las comuniquen a esta administración.

La guerra en las colonias alemanas del Africa Oriental

Colonias 14 Agosto: La «Gaceta Popular de Colonias», la que varias veces ya ha podido publicar informes detallados sobre la situación y los acontecimientos acaecidos en la colonia alemana del Africa Oriental, ha recibido nuevamente noticias verificadas de fuente bien informada de esta colonia lejana, y entre muchas otras cosas en extracto cuenta lo siguiente:

Es un hecho que la situación militar de nuestras tropas coloniales ha mejorado considerablemente en comparación con la del año pasado, y a consecuencia del evidente fracaso y derrota completa del cuerpo expedicionario anglosudafricano.

Aunque no debemos entregarnos a esperanzas exageradas, sin embargo como actualmente están las cosas, prevalece la bien fundada esperanza que nuestras tropas del Africa Oriental, no obstante su completo aislamiento de la madre patria, siguieron con tenacidad la defensa de un trozo de tierra africana hasta el final de la tremenda lucha mundial.

Sobre los acontecimientos desde Enero a Junio del año actual, de los que nada o muy poco es conocido en Europa, cuenta el cronista lo que sigue:

La tropa colonial contaba aún a fines de Enero con el dominio de 200.000 metros cuadrados de terreno, y defendía esta gran posesión con mucho éxito desde sus cuatro fronteras. Un golpe para copar las fuerzas alemanas intentado en Diciembre y Enero último, y preparado en gran escala, bajo el mando del general inglés Hamilton, y con el empleo de todas las tropas inglesas de su mando, fracasó en las cercanías y al oeste de Kilwa, a unos 80 kilómetros próximo al suroeste de la desembocadura del río Rufiji, proporcionando al atacante tremendas y sangrientas pérdidas. La brigada negra «Kigaris» en esta ocasión fue diezmada por completo. Nuevos intentos con tropas de la India tampoco alcanzaron el éxito apetecido, al contrario con el principio de la entrada del período de lluvias se vieron obligados a retirarse hacia la costa.

En las cercanías de la costa de Lindi durante los meses Febrero y Marzo en diferentes combates encarnizados y tenaces, fueron las tropas inglesas desalojadas de una serie de pueblos, y obligadas a buscar refugio en sus barcos. Esta retirada se verificó con tal precipitación, que las tropas alemanas se apoderaron de un rico botín de víveres y material de guerra.

En el mes de Abril las tropas alemanas hicieron una salida afortunada contra la colonia lusitana, y tan impetuosa, que alcanzaron en el interior de dicha colonia las márgenes del río Marari. A la vez fué tan obstinada la resistencia contra un ataque de las tropas inglesas del general Northey en el oeste de la colonia en los distritos de Iring y Sauega, que dichas tropas tuvieron muy serias pérdidas. Especialmente en el combate de Sauega fueron tan sangrientas las pérdidas inglesas, que las tropas del nombrado general tuvieron que retirarse al distrito de Livingtonz, perdiendo por consiguiente todo el distrito de Sauega.

Una pequeña columna alemana, que hizo una excursión de reconocimiento bajo el mando del comandante Wintjous, atacado este jefe gravemente del fiebre malaría, perdió a este oficial que cayó prisionero de los belgas.

Los tantos repetidos desastres de las tropas inglesas provocó primeramente la distinción del general inglés Sururst y más tarde la de su no más afortunado sucesor el general Hoskins.

Actualmente lleva el mando supremo de las tropas inglesas el general boer Devantir. Sobre la nueva ofensiva de los ingleses contra las valerosas tropas alemanas, que luchan solas lejos de su patria, espera el «reporter» de la «Gaceta Popular de Colonias» poder dar pronto nuevos pormenores.